

Noticiero de Soria

(Franqueo concertado.)

FUNDADOR, DIRECTOR Y PROPIETARIO, PASCUAL P. RIOJA.

(No se devuelven originales.)

Año de fundación: 1888.

Sábado 17 de Octubre de 1914.

Número de hoy: 2.783.

UN RUEGO

La Administración de este periódico se permite rogar á los señores suscriptores que tienen en descubierto sus abonos, se dignen hacerlos efectivos á la mayor brevedad.

Colegio de la Presentación.

Plaza de Bernardo Robles, 8, SORIA.—Directora: Señorita Purificación Escudero.—Enseñanza de párvulos, niñas y señoritas. Clases especiales, labores de utilidad y de adorno, bordados á mano y en máquina, en blanco y en color, matiz, malle, litografía etc., encajes, flores, Dibujos de adorno, figura y paisaje, Francés, Mecanografía, corte confección de ropa, interior y exterior etc., etc.

Preparación completa para el Magisterio y Bachillerato.

Las alumnas, pueden estar internas ó externas y hacer los estudios en enseñanza libre ó oficial, pero en todos los casos son bien vigiladas y atendidas.

Se reciben encargos de bordados, zurcidos, pintura, escritura á máquina etc.

Las clases de Francés y Mecanografía se dan para ambos sexos; pero en horas distintas.

Todo á precios económicos. —8—

N. Moises de Benito.

Abogado del Estado en esta provincia, participa al público que ha establecido su despacho para el ejercicio de la profesión de Abogado en esta ciudad, Canalejas 6, 2.º Soria.

4-6.

Visitad en Murcia el HOTEL NIETO.

Trato ideal y junto al Casino. Toda pensión 6 pesetas. (Comprendido desayuno y el sifón.)

Delicioso clima para invernar. Propietario: Fernando G. Nieto. 2-30

Cuadernos de inquilinato para dar el correspondiente recibo mensual al habitante de una casa, por alquiler de cada piso y planta baja.

Son indispensables á los propietarios de fincas urbanas. Cada cuaderno tiene numerosas hojas y los hay talonarios y sencillos, Librería de P. Rioja, en Soria.

Fes de vida Impresas en buen papel de hilo, sueltas y por docenas. Muy baratas. Imprenta de P. Rioja en Soria.

Carbón antracita, 7.500 calorías, 45 pesetas tonelada sobre Wagón Ventabños. Noriega. Paseo de las Acacias, 27, Madrid. 2-5

Pagarés para préstamos en dinero y en especie, con arreglo á la Ley y los blancos correspondientes para aplicarles la póliza ó sellos. Precio por cientos, muy económico. Se venden en la Imprenta de P. Rioja en Soria.

Fundición de hierro.—Especialidad en campanas, columnas, escaleras. Noriega. Paseo de las Acacias, 27, Madrid. 2-5

Altas y Bajas. Para las matrículas de industriales y territorial. Se venden á precio económico en la Librería de Rioja en Soria.

Tomos de Boletines Eclesiásticos del Obispado de Osma, de los años 1888, 1884 y 95, 1896 y 97, 1898 y 99, 1901, 902, 903 y 904. Se engranan y en la Imprenta de este periódico informarán.

LIBRO NUEVO:

Intervención parlamentaria del Diputado por Montilla, DON MANUEL HILARIO AYUSO, en la primera etapa de las Cortes, (Abril-Julio 1914), con Prólogo del señor Muller de Quesada.

De venta exclusiva, en la Librería de Pascual P. Rioja, al precio de una peseta ejemplar.

Soportales del Collado, 42, Soria.

Nominas en pliego papel hilo 1.º clase marca prolongada, para el personal de Oficinas del Estado y particulares. Rayadas

por las cuatro caras del pliego. De venta en Soria, Librería de P. Rioja, Soportales del Collado número 42.

El mentir de la Prensa.

Para ABC.

El diario cortésano «A B C», ha publicado un nuevo artículo encaminado á demostrar su antiguo tema de que «la mentira, matará á la Prensa.» Eso está bien dicho.

Lo que no lo está, es bien enmendado.

Porque, ni el diario «A B C», ni ningún otro de los de Madrid (ya sean de la derecha, de la izquierda, del centro ni de las orillas tampoco), dejan de mentir ó exagerar nunca.

Y la enmienda no se cumple.

Dice «A B C»:

«Cada día que pasa se exterioriza más patentemente la indignación del público de buena fé, contra la mixtificación de las informaciones periodísticas.»

—Hay que distinguir caro colega. Tratándose de la titulada «Gran Prensa de Madrid» puede ser eso mucha verdad.

Y no tanto, ni mucho menos, si ya se refiere la cosa á la que sin ofensa para ningún compañero, llamaremos la pequeña, la mínima Prensa de provincias.

Y en esto de pequeña, puede entrar hasta lo del tamaño del papel, pues si en unos y en otros periódicos se mintiese; en los más grandes, naturalmente, las mentiras tienen que ser más numerosas y de mayor circulación.

Pero dejándonos del «ditirambo» y de la «hiperbole», á que también alude «A B C»:

¿Porqué se ha de mentir á sabiendas?

Tratándose de los lectores de buena fé, debe tenderse, no ha engañarles, sino ha desengañarles.

Esto es lo que no descubre «A B C» en su artículo, aunque acaba diciendo lo siguiente:

«Este afán de mentir por mentir, solo sirve para desacreditar á los periódicos en el concepto público. Hace ya mucho tiempo que digimos que la mentira, matará á la Prensa.»

Pues para que así no deba morir indignamente la Prensa (grande ni pequeña) búsquese el remedio.

Y ya que al público se le hable así, seamos francos y leales con él.

Los diarios de Madrid, debe decirse, que obedecen por cima de todo al espíritu de empresa, y tanta más circulación y venta obtienen, tanto más valen y suponen.

En sus informaciones de todo género, tienden por tanto, al abultamiento, al ditirambo, á la hiperbole, á la exageración, á la mentira.

Y además, si los personajes que los inspiran, son blancos, rojos ó amarillos, hay que darles bombo, mucho bombo y decir de ellos y de su política de bandería, que es la mejor, la más importante y transcendental; la verdadera tía Javiera de la salvación de la Patria.

Y vayan y vengán mentiras, y á tenerse tiesos, y á vender muchos números y... lo demás que caiga.

En provincias, ya es otra cosa la Prensa.

Hay provincias de provincias; en las grandes ó de mayor categoría, se imita ya cuanto se puede perfectamente á la gran Prensa madrileña, y así cabe el influjo.

En cuanto á provincias más minusculas todo eso está demás. No sirve ni se estila, ni cabe, ni tiene verdadera finalidad.

Somos pues los periodiquillos provincianos chicos; los más puros, transparentes y veraces.

O si ustedes quieren los más inocentes y menos venenosos, pero...

¿Trata «A B C», de que se crea co-

mo bueno lo que en su artículo acerca del tema dice, si ó nó?...

Ponerse á decir las cosas á medias, y tratar de santificarse, sin propósito de la enmienda, no es usar del mejor procedimiento para que se le crea, y se le acoja como bueno.

Y si cual él afirma, «el público acoge hoy con tal desdén y con tal recelo las informaciones de los periódicos, que hasta las exactas, las pone en entredicho»; es indigno proseguir por tan incorrecto proceder.

Tres preguntitas sueltas se nos ocurre hacerle al colega «A B C», como compañeros en la Prensa (si por tales nos tiene, no usando ni aun del cambio, como no usa.)

Oígalas si gusta:

¿Para purificar el periodismo en España, se podría pensar seriamente en la ya tan cacareada como olvidada Escuela de Periodistas, cursar bien y patentizar mejor la profesión, así en Madrid como en provincias?

—¿Aunque para fundar un periódico, sea necesario formar empresa; no se ganaría más informando siempre al público con toda verdad consistente, que no con tanta mentira deleznable?

¿No se pondría el primer jalón á esta obra redentora del periodismo, tratando de que tuviera lugar ante la faz del país, una Asamblea magna de directores y de redactores de periódicos, grandes y pequeños, y de todas las clases que hoy existen?

Si porque esto lo diga ó lo proponga un periódico de SORIA, con más de un cuarto de siglo de publicidad constante, no se cree viable, que nos diga el diario «A B C» ó nos apunte algún otro remedio más eficaz.

Todo, menos volver al silencio y seguir mintiendo.

Ya que se tira la piedra, que no se esconda el brazo, dándose al público el pecho y la cara.

Por hoy, nada más.

NOTICIERO DE SORIA.

¡Oh! la Agricultura.

Datos fatales.

Mas que los discursos de Congresos agrícolas, dicen los datos siguientes:

En España está inculco el 46,80 por 100 del suelo.

En Inglaterra, el 28,40. En Holanda el 23. En Italia, el 19. En Hungría, el 10,20. En Bélgica, el 9,40. En Alemania el 9,90. En Francia, el 9,10. En Austria, el 6,90.

De las 50.703.600 hectáreas que tiene nuestro suelo patrio, 2.412.041 no son adecuadas para el cultivo, y 7.010.229 son de montes.

Los españoles cultivamos unos veinte millones de hectáreas.

Y nos quedan otros tantos sin roturar, sin sembrar, sin que valgan nada, cuando, si el sentido común imperase en nosotros, debíamos afanarnos por acrecentar el común acervo por medio de una acción colonizadora, enérgica y tenacísima.

Nunca pasan de cuatro millones las hectáreas destinadas al cultivo del trigo.

Y el valor de la cosecha de este cereal oscila ordinariamente de 700 á 800 millones de pesetas.

A cada una de esas hectáreas nuestros agricultores solo arrancan de cinco á siete hectólitros; los franceses logran de 18 á 21; los belgas de 20 á 22; los españoles de Argelia de 14 á 16.

En treinta años Francia ha duplicado su producción de trigo. En once años Alemania ha aumentado el producto medio por hectárea en 510 kilos para el centeno, 330 para el trigo, en 520 para la cebada y en 530 para la avena.

En 1846, la producción media belga de trigo por hectárea era de 1.435 kilos; en 1895 ascendía á 1.931: hoy ha pasado de los 2.000.

Nuestros campos más feraces no rinden, con raras excepciones, arriba del 2 por 100 de su coste.

La renta y el fisco arruinan á la pequeña propiedad.

La Hacienda pública posee hoy 200.000 predios, que embargó á sus dueños, porque estos no pudieron pagar las contribuciones.

Mientras en las ciudades, en que se amontonan los ociosos, los alquileres se elevan enormemente, hay miles de pueblos donde ofrecen las casas á cinco duros, sin que se presenten arrendatarios.

Según cálculos, la riqueza española en poder de los extranjeros pasa de 4.000 millones de pesetas.

Tanto celebrar Congresos de Agricultura y tanto hablar de libertades y nos falta la principal, la libertad económica.

Somos esclavos del atraso por culpa de los Gobiernos y de los grandes agricultores, como del extranjerismo, como de nosotros mismos.

Y lo peor, es que no nos encomendamos.

Los presupuestos del Estado para 1915.

En el proyecto para 1915, los gastos, comparados con los que autorizaron las Cortes para 1914, acusan los siguientes aumentos:

En las obligaciones generales del Estado 13.468.853,97 de pesetas.

Presidencia del Consejo de ministros 68.920,01 pesetas.

Ministerio de Estado, 1.073.312,50 de pesetas.

Ministerio de Gracia y Justicia, 1.260.023,10 de pesetas.

Idem de Guerra, 2.460.807,01 de pesetas.

Idem de Marina, 9.552.320,46 de pesetas.

Idem de Gobernación, 14.221.768,65 de pesetas.

Ministerio de Instrucción pública, 8.268.820,94 de pesetas.

Idem de Fomento, 8.898.076,95 de pesetas.

Idem de Hacienda, 1.455.077,64 de pesetas.

Gastos de las contribuciones, 7 millones 218.154,69 de pesetas.

Total 67.946.075,92 de pesetas.

Para hacer frente á esos gastos el señor Bugallal ha aumentado algunos ingresos, en la forma siguiente: Contribuciones directas 3.131.298,17 de pesetas.

Monopolios, 7.497.552,84 de pesetas.

Propiedades, 3.277.084,03 de pesetas.

Recursos del Tesoro, 11.383.306,63 de pesetas.

Total 25.289.241,67 de pesetas.

Y como esta cantidad no era suficiente, ha pedido que le autoricen á emitir Deuda por valor de 100.885.946,98 de pesetas.

El presupuesto corriente se liquidará con un déficit enorme, y el de 1915 tendrá otro déficit inicial muy superior á los 100 millones que calculaba el señor Ministro.

Crónica.

Lo que vale un hombre.

Suponiendo que el valor material de un hombre pudiera calcularse sobre la base de lo que produce, la pérdida de vidas en la actual contienda europea arrojaría cifras fantásticas.

Aceptemos como base que cada hombre produce, término medio, 100 pesos mensuales, es decir, 1.200 pesos al año y veremos que esta suma representa el valor material

de cada hombre en 24.000 pesos, al interés de 5 por 100 anual.

Dados los intereses comprometidos por las naciones en lucha es de presumir que no se llegará á la paz mientras no quede un gran número de hombres fuera de combate.

Considerando los fabulosos efectivos de los ejércitos, calculemos las pérdidas en cuatro millones de hombres; multipliquemos esta cifra por 24.000 pesos y lleguemos á la conclusión de que las pérdidas de vidas representarían, en las hipótesis mencionada, un capital productivo para la humanidad de cien mil millones de pesos en cifras redondas.

Academia de Infantería en Toledo.

La escarlatina: Noticias de Toledo dicen que todavía se registran aunque en muy corto número, algunas nuevas invasiones de escarlatina, pero sin importancia, afortunadamente, pues los invadidos se curan sin que la enfermedad llegue á adquirir los caracteres graves que eran de temer.

Se dice que la licencia de los alumnos se prolongará hasta el día 1.º de Diciembre.

Entonces se reanudarán las clases y se tratará de aprovechar el tiempo perdido, bien haciendo en los programas una reducción que compense la menor duración del curso, bien suprimiendo vacaciones que no estén muy justificadas.

El problema que esto implica está á estudio entre el alto personal de la Academia.

No han empezado todavía los trabajos de desinfección del local de la Academia, por las dificultades que la guerra pone á la adquisición de algunos productos químicos que requieren aquellos trabajos cuyo coste se calcula en seis ó siete mil duros.

Solo para higienizar los colchones se cree que harán falta cuatro estufas.

En el campamento reina la alegría propia de estas grandes agrupaciones de jóvenes libres de todo cuidado y haciendo su vida al aire libre.

Los alumnos se dedican á prácticas militares, y en los ratos que éstas les dejan libres, á juegos sport, que en la Academia tienen tantos cultivadores.

Así entretienen los días que ha de durar su lazareto.

Después de la guerra, la peste.

Como resultado inevitable de la enorme guerra presente, hay que contar con que se desarrollará algún contagio entre los Ejércitos en lucha.

Ya se anuncia desde distintos puntos la presencia de casos sospechosos, y, aunque la noticia haya sido desmentida, parece creerse en la posibilidad, casi en la seguridad de que eso ocurra.

Todas las grandes guerras han producido grandes epidemias también.

Esta, cuyas proporciones exceden á todo lo conocido, favorecerá singularmente el desarrollo de gérmenes infecciosos.

Convocatoria de Carabineros.

El día 1.º del próximo mes de Diciembre se celebrará el concurso de aspirantes á cabos de Infantería en todas las Comandancias, Colegios y primera compañía provisional de la Dirección del Cuerpo.

Serán elegidos, con arreglo á la dotación de plantilla, por cada una de las Comandancias, cinco, si no exceden de 500 hombres; cuatro, para las que no excedan de 300 y tres para las que no lleguen á esta cifra.

Para estos efectos el Centro directivo se considerará como de tercera categoría, ó sea eligiendo tres aspirantes y otros tres los Colegios.

Con los individuos que sean elegidos se formará una sola promoción, que sufrirá el examen definitivo en los Colegios del Cuerpo desde el día 17 de Junio próximo.

Las patatas extranjeras.

Han llegado al puerto de Barcelona, procedentes de Inglaterra, 15.000 sacos de semilla de patata con destino á los agricultores de la zona del litoral de Barcelona.

Han salido con destino á Mataró y otros pueblos de la costa, diez y siete vagones de sacos de patatas.

La comisión de productores de patatas nombrada recientemente en una reunión celebrada en Mataró, ha entregado á la comisión de la Federación Agrícola Catalano Balear, presidida por don José Zulueta, que se ha trasladado á Madrid, para ponerse en relación directa con la Junta de Iniciativas, las siguientes conclusiones:

«Que se conceda por real decreto la exportación de las variedades de patatas preoces «Royal Kidney», «Raja de Holanda», «Early-Rose», «Sausire» y «Enarentena» que se cultivan con tal fin en la zona del litoral de la provincia de Barcelona y en las

meses de Abril á Junio y de Noviembre á Diciembre.

Además, como garantía de autenticidad, se pide que las expediciones de patata vayan acompañadas de una guía autorizada por el servicio Agronómico, la cual facilitarán á los exportadores gratuitamente las sociedades agrícolas de la comarca y sus sucursales.

FERIAS Y MERCADOS

La feria de Zaira.

Con bastante más desanimación que en años anteriores, debido en gran parte á la falta de lluvia y á la crisis obrera que padecemos, empezó este importante mercado.

El número de cabezas de ganado, no obstante, ha llegado á unas 175.000, correspondiendo su mayor parte al ganado de cerda, que puede calcularse en unas 80.000 cabezas.

Se ha vendido bien, no ocurriendo igual en el ganado mular y c. ballar, que se ha cotizado á bajos precios.

Mercado de Córdoba.

Precios corrientes en esta plaza, según el Boletín de cotización facilitado ayer por la Cámara oficial de Comercio é Industria:

Acéite añejo, 107'92 pesetas los 100 kilos; trigo duro, de 22'98 á 23'47 pesetas el hectólitro; idem blanquillo, á 23'47; cebada, á 11'27; habas cochineras, á 16'20; idem morunas, á 17'10; alpiste, á 32'43; garbanzos tiernos, de 42'86 á 81'09; idem duros, de 27'01 á 63'06; albarjones, á 16'20; escaña, á 9'90; harina candeal extra blanquillo, á 44'05 los 100 kilos; idem idem corriente, á 41'85; idem idem 3.ª, á 34'25; idem idem 1.ª superior asemolada, á 41'85; idem idem 1.ª superior, á 41'30; idem idem 1.ª corriente, á 40'75; idem idem 3.ª, á 34'25; idem idem 4.ª, á 22'85; cabezuela candeal, á 15'65; salvado á 15'85; hoja, 14'50, cabezuela de recio, á 13'35; salvado á 11'00; hoja, á 13'25.

El trigo Español.

He aquí los últimos precios del trigo en nuestros primeros mercados para los 100 kilos.

Valladolid, 28'64 pesetas, Salamanca, 28'03; Zamora, 28'05; Palencia, 27'80; Barcelona-Castilla, 32'75; Navarra, 32'70; La Mancha, 32'70; Aragón, 33'60; Urgel, 31'35; Blanquillo, 31'80; Australia, 32'50; Estados Unidos, 31'00.

En Perelló (Tarragona).

Los días 22 al 24 del actual se celebrará en Perelló (Tarragona), la feria anual de ganados.

Desde el 20 al 27 se podrá apacentar el ganado en el monte sin pagar ningún impuesto.

En Zaragoza, buen mercado.

Se ha celebrado un concurso de ganados, organizado por el ayuntamiento, que ha carecido de importancia.

Únicamente se han presentado en lote ocho caballerías, propiedad de don Mariano Ena, que han ganado premio.

Fuera de concurso se presentaron dos hermosas potrancas.

El ferrial de ganados ha estado animadísimo. Ha habido más de 7.000 cabezas de todas clases, y se han hecho muchísimas transacciones.

Los lechales se han vendido todos de 400 á 600 pesetas.

Las mulas de dos años, de 800 á 1.200 pesetas.

Los machos de cuatro años se han pagado á 1.200 y á 1.500.

Los caballos, de 900 á 1.750.

No decae la animación.

De la Provincia.

Sección oficial de cuentas.

Ha sido aprobado el presupuesto municipal ordinario para el corriente año, del pueblo de Atauta y la transferencia de crédito solicitada por el Ayuntamiento de Duruelo.

Le ha sido condonada una multa al Ayuntamiento de Navalcastallo en el pequeño retraso que sufrió en el envío de cuentas de varios años.

Se ha remitido á la Delegación de Hacienda el expediente de arbitrios extraordinarios del Ayuntamiento de Atauta.

Interésase del de Buberós, un ejemplar del presupuesto refundido y otros documentos para el examen del extraordinario del año actual.

Han sido aprobados con informe favorable de la Sección de Cuentas, los presupuestos ordinarios siguientes:

Torlengua, J. de Aliud, Castejón, Cabrejas del Pinar, Vizmanos, Valdenebro, Perera Pobar, Carrascosa de la Sierra, Montejo, Sagides, Brias, Sarnago, Trévago, Boos, Aldeices, Santa Cruz, Tajahuerce y Jodra de Cardos.

Se han devuelto con reparos para su solvencia, las cuentas de los Ayuntamientos de Navalcastallo, año de 1907; Matamala años de 1901 y 1902; y de Fuentelarbol año 1906.

Plazas vacantes.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Utrilla y su anejo Aguaviva, con la dotación anual de 150 pesetas y 286 fanegas de trigo puro.

La secretaría del Ayuntamiento de Los Rábanos, con 500 pesetas anuales.

La de nueva creación de Practicante de Cortos, con dotación anual de ochenta fanegas de trigo puro.

La de Veterinario de Arenillas y su agregado Riba de Escalote, con 90 pesetas, 60 fanegas de trigo y 50 de centeno.

Todas las solicitudes á los Ayuntamientos respectivos.

Desde Berlanga de Duero.

Sr. Director del Noticiero de Soria.

Soria.

Muy señor mío: En una pequeña excursión que hice, ha unos días, al inmediato pueblo de Aguilera distante tres kilómetros de esta villa, los vecinos de aquel me enseñaron un cráneo que tenían en el Cementerio católico, que por su grandor extraordinario, así como por la dentadura tan fuertemente unida, me llamó la atención. Pregunté si procedía de alguno de los allí inhumados, y me dijeron que no, que procedía de unos sepulcros que hay en el cerro denominado Cabezo.

Subí á él y vi que las sepulturas están hechas en la roca viva, á pico, y deduzco que estos son prehistóricos por su forma, y me hace creer esto más la Iglesia que hay al pie del citado Cabezo, que bebe ser del siglo VIII ó IX.

Por cierto también, señor Director, que hace quince días se hundió la techumbre y amenaza ruina el resto.

No soy muy inteligente en el asunto, y doy a voz de alerta á los arqueólogos por si se dignan venir y verlo.

Suyo efectísimo, El Corresponsal.

De Morón de Almazán.

(En los salones del Casino.) El banquete.

Conforme decíamos en éste periódico en el número antepasado, se celebró el banquete en los salones de la sociedad del «Casino de la Unión».

Las nueve de la noche eran cuando la concurrencia de comensales llegaba, todos bien impresionados al ver las mesas que estaban extraordinariamente adornadas y con un servicio inmenso y bien surtido.

Seguidamente fuimos tomando asiento y al momento vimos á las simpáticas camareras señoritas Felicitá Jimeno y Concha Heredia que estuvieron muy atentas para con todos los concurrentes, sirviendo cuantos exquisitos y abundantes manjares habia, formando infinidad de platos que hizo fuese el «menú» abundantísimo.

Al descorchar el champang y otros licores, hubo varios brindis de amistad y prosperidad de la Sociedad por la mayoría de los comensales.

Por lo avanzado de la hora de la noche en que ya nos encontrábamos, se prescindió de la conferencia que teníamos anunciada, y según se nos dice hoy á última hora de la tarde, muy en breve se verificará y daremos detalles de ella, por hoy nada más, su afectísimo,

Aulinj.

Cabrejas del Pinar.

Se celebraron las fiestas del centenario de la Virgen de la Blanca en medio del mayor orden y alegría.

Cantadas las vísperas el día 11 y cumplida la parte no menos principal del programa en honor de los pobres de la villa, gran número de forasteros nos saludan mientras el sol se despedía después de mostrarles el castillo á cuya sombra podían dormir seguros.

El día 12 muy de mañana, se celebraron misas rezadas en la iglesia parroquial, en el altar de la imagen, y en la Ermita se dijo misa rezada, comulgando algunos fieles.

A las ocho y media recibió con cruz alzada el primer pueblo, se organizó la procesión y en el trayecto las jóvenes llevaban bonitos ramos á su Virgen, entonando sentidas canciones alusivas á la gran fiesta.

Con disparo de cohetes y volteo de campanas, fueron recibidos procesionalmente los damas pueblos en la extensa pradera cubierta quizá cual nunca, de hijos muy devotos de la Virgen de la Blanca, y una vez dentro de la Ermita que vestía sus mejores galas, comenzó la santa misa que celebró el Párroco de La Cuenca, ayudado de los de Molinos de Duero y Cantalucía, cantado el Evangelio, ocupa la sagrada cátedra el Reverendo Padre José Miguél, Carmelita descalzo; se siente emocionado ante la apiñada multitud que llena la espaciosa Ermita, que desde el primer momento con su hábito blanco nos pareció ver al ángel del Señor ponderando el título de nuestra Virgen bendita que quiere lavar la inmundicia del siglo en que vivimos.

Terminada la misa, se organizó la procesión entre nuevas canciones, y los devotos á porfía llevaron en sus hombros la imagen veneranda.

Los comerciantes que abundan, comienzan su negocio, y la gente de humor se divierte hasta las cuatro y media, que al toque de campanilla se anuncia la despedida de los pueblos; organizándose la procesión y ya todos en la extensa pradera, les despide el Padre José que con elocuentes palabras, supo tocar magistralmente las cuerdas del co-

razón amante hacia la Virgen, que no pocas lágrimas hizo caer en el seco suelo para fecundizar sin duda las semillas que allí quedaron, humedecidas primero con las del religioso Carmelita.

Muchos de los romeros quisieron recoger las últimas palabras del hijo del Carmelo, regresando con nosotros al pueblo.

Llegado el día 13 y la iglesia cubierta de luto se vé inundada por noble gentío, y los nobles hermanos Vadillo, que hoy en gran parte cobran en ocasiones el interés que vino de su capital y su amor al pueblo que les vio nacer; en favor de sus almas se cantó la misa solemne de requien, y terminada predicó dicho Padre José, que nos demostró una vez más lo que vale, representándonos el purgatorio para, desde allí oír y atender los ruegos de nuestros seres queridos.

No han faltado distracciones sin incidente alguno desagradable.

Estas fiestas en honor de la Virgen de nuestros amores y de sus dos hijos nobles y generosos, dejan en Cabrejas recuerdo imprecdero, y ellas nos han proporcionado el gran placer de saludar á nuestros forasteros que han honrado así á nuestra madre y á nuestro pueblo.

Han asistido siete de los ocho pueblos que lo hicieron en 1814, y si circunstancias especiales han detenido al otro, bien apesar de todos, los hijos de esta villa á todos quedan sumamente agradecidos y por los ocho y por los numerosos someros devotos de la Virgen de la Blanca, que quedan rogando á sus plantas, ¿qué piden? que á todos nos abra las puertas de su Palacio en el Cielo para celebrar allí juntos su segundo centenario.

Lix.

SUCESOS:

Según comunica el Teniente de la guardia civil de Soria señor Pérez Palacios, á requerimiento de parte interesada, ha sido denunciado ante el juzgado municipal de esta ciudad, el vecino de la misma Aniceto García Benito, por cortar sin la autorización debida, seis ramas de encina para hacer garrotes, en el monte de la propiedad de don Fermín Jodra y hermano.

En el pueblo de Montuenga, se ha incendiado una casa del vecino don Juan Rodríguez, siendo pasto de las llamas cuanto en ella habia y logrando aislarse el fuego merced al auxilio de autoridades y vecindario, calculándose las pérdidas en unas setecientas pesetas, é ignorándose las causas del siniestro.

Ha sido detenido el joven de dieciocho años Recaredo Marín y Marín, del pueblo de Santervás, á instancia del Juzgado municipal de Osma por instruirse diligencias contra él por el delito de estafa.

Por la Inspección de Vigilancia de esta capital, ha sido entregado al Juzgado de Instrucción, Lucas Hernández Mata (a) El Feo, por haber entrado con llave falsa en el taller de Boteria que en El Calaberrón tiene establecido Julián Arranz, y haber extraído cuatro botos de la propiedad de dicho industrial.

En Alpanseque ha sorprendido la guardia civil del puesto de Baraona á Raimundo Bartolomé Alcolea y Silverio Bartolomé, conduciendo aquél un árbol verde de encina y éste un fajo de leñas gruesas, del monte llamado «Hueco» propiedad del Duque de Medinaceli.

Un crimen en Deza.

Anoche se susurró, que de la villa de Deza habia llegado un propio trayendo un parte referente á la comisión de un horroroso crimen cometido en aquella villa.

Por noticias particulares hemos podido informarnos, que en efecto, en la mañana de ayer viernes en Deza, apareció muerta violentamente en la cama de su propia casa, la vecina de aquella localidad, Dionisia Sierra Pérez, de sesenta años de edad, y que las ropas que poseía metidas en una arca colocada en la misma habitación han sido encontradas en el más completo desorden.

Se cree, que el móvil del crimen ha sido el del robo, y no se tienen hoy mayores detalles, ignorándose el autor ó autores del hecho.

Anoche mismo, salió el Juzgado de Instrucción de Soria para dicha villa de Deza.

La Guerra Europea.

Notas del día.

El Gobierno de Bélgica pasa á instalarse en tierras de Francia, aguardando días mejores para su pobre país en ruinas, del que la artillería alemana ha barrido los grandes palacios, las bibliotecas, las joyas arquitectónicas, convirtiéndolo en montones de escombros humeantes los prodigios que obrara el genio durante siglos y siglos.

Espanoles, ingleses, franceses, holandeses, alemanes, cien mil enemigos han pisado el suelo belga.

Sus campos se han visto regados con sangre muy á menudo y sus maderos han sufrido frecuentemente el yugo del conquistador.

Quizá por esto mismo es admirable ese pueblo vencido.

Quebrantos, asolamientos, no han debilitado su patriotismo ni su laboriosidad.

Pacífico, ni envidioso ni envidiado entregado á sus tareas, el belga ha convertido su suelo en cuna de generosas y nobles iniciativas.

La guerra ha sido cruel con Bélgica, y Alemania no podrá presumir con orgullo esta conquista á pesar de lo cara que le cuesta.

Con ser mucho y grave lo que ocurre en los campos de batalla, poco hay de saliente que comentar en las notas de hoy.

Todos los ejércitos mantienen sus posiciones sin grandes cambios y esto da cierta monotonía á los informes, dada la impaciencia con que el público aguarda las soluciones definitivas.

Así como la caída de Amberes sorprendió vivamente porque no se aguardaba ó por lo menos no se creía tan rápida, hoy conocido ya el hecho, ha perdido buena parte de su interés la famosa plaza, y más preocupan los sucesos futuros de esta guerra. que las grandes epopeyas que van ya registradas en dos meses de lucha sin tregua ni cuartel.

Hay afán por ver el final de esta guerra formidable, y quizá no todo este afán es cosa de la «picara curiosidad».

¿Por qué no creer que en el fondo de todos los corazones hay un oculto,

inconcesado, anhelo de paz?

De Varsovia á Przemysl, de Suwalki á Lomz, kilómetros y kilómetros invadidos por ejércitos que batallan fieramente.

De Hazebruck á la Lorena, más y más kilómetros de campo de lucha... ¿verdad que ese furor guerrero tiene más de vértigo que de contienda racional y lógica? Hoy no se batalla: se destruye.

Los soldados son humildes ruedecillas de las grandes, terribles máquinas de guerra que asolan ciudades, convirtiendo en cascote la riqueza de pueblos enteros, envolviendo en metralla las ruinas.

No sabemos la gente que muere.

No lo dicen los telegramas.

Pero sospechamos la inmensidad de esta cruel carnicería que inició la voracidad de las grandes potencias.

Parece que las viejas profecías que nos hablan del final del mundo vayan á tener realidad, com si Dios se valiera de los mismos odios humanos para destruir esta civilización que acabaría por sernos odiosa si fuera verdad que los que combaten lo hacen en nombre de ella.

No, la ambición no puede ser civilizadora; el ansia de poder, dictatorial y absorbente no puede ser generadora de hermosas idealidades.

Esta civilización que blande la espada de fuego, está reñida con la civilización santa de la rama de olivo.

Recordando á los buenos creyentes de edades pretéritas, será preciso preguntar:—¿Andará el diablo suelto?

Armas comerciales de Inglaterra.

El «Evening Standard» ha publicado un artículo muy interesante sobre la situación económica de Alemania, que dice entre otras cosas lo que sigue:

Alemania se muestra orgullosa, y con razón, de sus cañones de 42 que pulverizan en un momento las más respetables fortalezas.

En cambio Inglaterra posee armas comerciales de mayor potencia que los cañones famosos.

He aquí algunas indispensables á los alemanes y de las que podemos privarles con nuestras armas.

Alemania tiene muy poco petróleo. Galitzia hubiera podido proporcionarle el que necesita, pero Galitzia está invadida por los rusos. Sus pozos de petróleo alimentan actualmente á los motores moscovitas. Corre el rumor de que Alemania se esfuerza para comprar grandes cantidades de petróleo con destino á los puertos neutros, pero nuestro gobierno sabrá impedir ese comercio.

Alemania tiene muy pocos caballos.

Esta guerra ha consumido muchos caballos.

En Bélgica han muerto infinidad de caballos alemanes entre los que se desarrolló una epizootia.

Se han visto muchos hulanos montados en bicicletas.

Los caballos de Dinamarca han sido comprados ya y las tentativas hechas para adquirir los de Holanda

han fracasado gracias á las prevenciones adoptadas por el gobierno de la reina Guillermina.

Alemania tiene pocos piensos. En su consecuencia se han visto obligados los alemanes á sacrificar muchos animales, sobre todo cerdos por no poder darles de comer.

Si la situación no cambia pronto, correrán la misma suerte rebaños de ganados enteros.

Antes de la guerra, Alemania importaba de Inglaterra gran número de animales de recreo, pero hoy carece de ese recurso.

Alemania tiene poco mineral de hierro.

Lo trae de Suecia.

Para impedirlo quiso Inglaterra declarar el hierro contrabando de guerra.

Suecia se quejó y todavía se halla este asunto pendiente de solución.

Alemania tiene poco cobre.

Y el cobre es de absoluta necesidad para fabricar los proyectiles.

Alemania se ha dirigido á los Estados Unidos en demanda de enormes cantidades de este mineral que debe ser desembarcado en Rotterdam.

Nosotros podemos hacer una de dos cosas: ó declarar el cobre contrabando de guerra y detener á los barcos cargados con tal mercancía ó dejarla desembarcar en Rotterdam y pedir luego al gobierno holandés que prohíba su reexportación á Alemania por el Rin.

Según las últimas informaciones esta línea de conducta es la que se ha adoptado.

Alemania tiene poco algodón.

Esto se debe a que nuestra flota ha detenido 500.000 toneladas de algodón en bruto destinadas á Alemania.

Normalidad en Amberes

En Amberes reina normalidad.

La proclama que los alemanes dirigieron á los belgas fugitivos, surtió sus efectos y han vuelto á la plaza muchos miles de comerciantes é industriales con sus familias.

Al entrar en Amberes se les ha hecho saber que dentro del improrrogable plazo de veinticuatro horas, de ben poner en funciones sus comercios, almacenes, fábricas, talleres etc; excepto en hecha de aquellos casos en que por dificultades que se comunicarán á la autoridad, haga falta más tiempo.

La vuelta de comerciantes é industriales, contribuye á que se normalice la vida de Amberes.

Los alemanes trabajan rápidamente en establecer nuevas defensas aprovechando lo poco que dejaron de destruir sus proyectiles.

El gobernador militar de la plaza ha publicado otro bando advirtiendo á la población que funciona el régimen municipal, como siempre, que los alemanes no se mezclarán para nada en la vida de Amberes, que no harán nada á nadie; todo ello á condición de que no sean hostilizados los invasores.

Los alemanes han concentrado en Amberes importante material de artillería.

Noticias

Reina alguna alarma en el Ferrol á causa de haberse registrado varios casos de fiebre tifoidea.

La enfermedad, fué importada por un súbdito inglés que procedió de Vigo y falleció en el Hospital ferrolano.

Se adoptan precauciones sanitarias.

Se publicó el programa del curso de la carrera de peritos agrícolas.

Dicho programa empezará á regir en las Escuelas donde se cursan los referidos estudios desde 1.º de enero próximo.

Según noticias de Avila dicen que en Sabalral se escapó un toro recorriendo varias calles del pueblo y produciendo los consiguientes sustos y carreras.

A la salida del pueblo acometió contra un grupo de vecinos que le perseguían, enganchando á uno de ellos y produciéndole tan terrible cornada que falleció á los pocos momentos.

A otros tres que tambien alcanzó les produjo heridas de consideración.

Ayer tarde se reunió la Junta Gestora de Ferrocarriles de Soria, y volverá á tener sesión el martes próximo.

Ha obtenido por oposición una beca de 1.250 pesetas anuales, para mientras haga los estudios del Bachillerato, el simpático soriano Julián Felipe Ruiz, de diez años, hijo de nuestro querido amigo don Adolfo, oficial 5.º en el Registro general del Ministerio de

Instrucción pública y Bellas Artes, y doña Guillerma.
Dicha beca es una de las diez creadas por el Rvmo. Prior general del Colegio de San Fernando de España.
El agraciado niño ha sido destinado á hacer los estudios al Colegio que en Zaragoza tienen los P. P. Escolapios.
Nuestra enhorabuena á niño tan aplicado y á padres tan dichosos.

Esta mañana en la iglesia de El Espino, ha contraído matrimonio la estimada y bella señorita soriana Josefa Saenz Garcia con el apreciable joven comerciante en Méjico don Anselmo Mugarza Saenz, que ha estado representado por su hermano don Crescencio.
Reciba conial enhorabuena el nuevo matrimonio, deseándole muchas felicidades y venturas.

Por noticias particulares recibidas de Portugal se sabe que el Gobierno tropieza con grandes dificultades para realizar la movilización por oponerse la mayoría del pueblo.
En varios sitios se han recogido millares de proclamas contra la movilización.
Con este motivo reina gran agitación en la vecina República.

Con satisfacción de los labradores, ha empezado á funcionar la seleccionadora de granos que la Federación Agrícola de Soria ha instalado en los locales que ocupa, Calle de Numancia, número 40, y se selecciona á 0,15 céntimos la fanega.

La Diputación foral y provincial de Navarra ha publicado una circular anunciando el reparto de plantas forestales de los viveros provinciales.
Las solicitudes de plantas deben dirigirse al señor Ingeniero Director de montes antes del 1.º de Noviembre.
En la circular se consignan las clases y cantidades de plantas existentes y precio del centenar de plantas.

Don Enrique Fernández Vergara ha solicitado autorización para conducir automóviles por las carreteras de España.

Varios pueblos de esta provincia, entre ellos Villaciervos, Cubo de la Solana, Abejar, Aldeapozo, Ventosa de Fuentepinilla, Taroda, y Gallinero, desean constituir un Sindicato Agrícola y á este fin ha manifestado que vayan los propagandistas de esta clase de instituciones á darles un mitin.

En la iglesia parroquial de San Clemente, de esta capital, la familia de don Luis Caravantes, (q. e. p. d.) celebrará á las diez y media de la mañana del lunes próximo, 19 de los corrientes solemnes cultos en honor de Nuestra Señora del Pilar.
Habrá misa cantada con ministros y sermón á cargo del regente de la referida iglesia don Alfredo Robles Maza.

El martes próximo 20 del actual, tendrán lugar en la Diputación provincial las subastas de suministro de viveros para el año próximo al Hospital y Hospicio de Soria, y el miércoles 21 la subasta para el Hospicio de Burgo de Osma y Hospital de Agreda.

Según nuestros informes, el ensayo de exportación de ajos por el Sindicato Agrícola, de Bañolas (Gerona), ha tenido completo éxito.
La Junta de dicha entidad pone en conocimiento de sus socios que varias casas exportadoras relacionadas con el Sindicato piden que se les envíen remesas de cebollas.

Por la Dirección de Obras públicas, se ha autorizado la ejecución de las obras del puente sobre el barranco del Valladar en el kilómetro 168 de la carretera de Madrid á Francia (provincia de Soria) cuyo presupuesto se ha librado ya, ascendiendo á 20.819,65 pesetas.

En la Lonja de Barcelona se ha reanimado algo el negocio de trigos de Castilla, habiéndose vendido anteaer de Langa de Duero, San Esteban de Gormáz, Roa y Peñafiel á 50 reales las noventa y cuatro libras, sobre wagón de origen.

En Madrid ha dado á luz con toda felicidad un robusto niño, la distinguida esposa de nuestro amigo y paisano el laureado pintor don Maximino Peña.
Madre é hijo siguen bien, y les enviamos cordial enhorabuena por el nacimiento de su primer hijo.

La «Sociedad de Cazadores» sorianos, que ha subastado en 7.740 pesetas la caza por término de ocho años en el monte de Valonsadero, irá mañana á la finca en gran gira cinegética, con automóviles, coches y borriquillos, para dar la primera batida y cuantas piezas se cobren, serán regaladas al Hospicio y Hospital de Soria.
Nuestro joven compañero Aurio ha sido atentamente invitado y hará algunas fotografías.

En la combinación de Jueces y Magistrados que acaba de hacerse por el ministerio de Gracia y Justicia, ha sido nombrado Teniente Fiscal de la Audiencia provincial de Soria don Leoncio Villacastin y Cabezas.

Clases de Adultos.—En la Escuela pública de niños del Carmen, se halla desde hoy

abierta la matrícula para las Clases nocturnas, las cuales darán principio el día 3 del próximo mes de Noviembre y tendrán lugar en dicho local bajo la dirección del Maestro de dicha Escuela, don Abdón Senén Garcia.

Cementerio Católico Municipal de Soria.
—D. Basilio Jiménez Benito, Alcalde Constitucional de esta Ciudad, Hago saber: Que hallándose desatendidas por parte de sus dueños gran número de sepulturas del Cementerio Católico de esta Ciudad y muy especialmente las de la pared, ó sea del grado único, y teniendo éstos la obligación de conservar y reparar aquéllas en las mejores condiciones, puesto que así lo requiere aquel sagrado lugar he dispuesto prevenir por medio de este bando á todos y cada uno de los dueños y representantes para que exceptuando los domingos y días festivos, procedan á las obras de reparación, pinturas de verjas y cruces y limpieza de dichas sepulturas hasta el día 31 del actual, pues en otro caso incurrirán en la multa de una á cinco pesetas, según determina el párrafo 2.º del artículo 13 del Reglamento para el régimen del Cementerio Católico.—Soria 10 de Octubre de 1914.

Desde anteaer parece que se observa cambio en la atmósfera, cubriendo el cielo nubes algo compactas.
Dios haga que venga pronto la deseada lluvia, que ayer y anoche ya cayó en Soria en muy pequeña cantidad por algunos minutos.

El Mercado de Soria.

El celebrado anteaer jueves, estuvo bastante concurrido cotizándose los cereales á los precios siguientes:
El trigo puro se vendió á 11,50 pesetas las 94 libras; la fanega de centeno se pagó á 8,25 pesetas; la de cebada ladilla, á 8 idem y la caballar á 7,50 id.; la de avena á 5,50; la de guijas á 8, y la de yerros á 9.
Se hicieron infinidad de transacciones de todo.

Durante esta semana se han exportado cuatro vagones de trigo para el reino de Valencia.
La arroba de patatas alcanzó el precio de 1,50 pesetas.
Huevos de gallina (docena) á 1,40.
También el jueves último dió principio la matanza de ganado cabrio en el «Rastro» vendiéndose á 0,60 pesetas los 460 gramos.

En el campo del ferial, hubo bastante ganado lanar á la venta, de los pueblos comarcianos, vendiéndose á precios remuneradores.
Cerdos á la venta se presentaron 605, vendiéndose 430 de los de siete semanas, y 16 de los llamados gordos.
Todos á buenos precios.

Santoral y Cultos.

Hoy sábado 17 de Octubre. Santos Eduvigis, Mariano, Mamerta y Victor.
Mañana domingo 18. Santos Lucas, Julián y Justo.
Pasado mañana lunes 19. Santos Pedro Alcántara y Rosina.
Martes 20. Santos Juan Cancio, Irene y Caprasio.

Se celebra misa solemne todos los días en la Insigne Iglesia Colegial á las nueve y cuarto, acabada de cantar la hora de Tercia y Visperas á las tres y media de la tarde.

En la iglesia de Religiosas de Santa Clara mañana domingo en los ejercicios espirituales predicará el señor don Mateo Rioja, presbítero, profesor de Filosofía en el Instituto de esta ciudad.

Pasado mañana lunes en la iglesia de San Clemente, se celebrará á las diez y media de la mañana, solemne función religiosa á Nuestra Señora del Pilar, estando encargado de predicar el sermón el presbítero don Alfredo Robles Maza, Coadjutor de dicha iglesia.

En todas las iglesias se reza por las tardes el santo Rosario durante el mes de Octubre, y la oración al Patriarca San José con exposición mayor ó menor del Santísimo Sacramento terminando con la divina bendición y reserva.

Tarjetas postales de Soria.

Se hallan de venta en la Librería de Pascual P. Rioja, en esta Capital, (Prohibida la reproducción de estas tarjetas.)
Puente del Río Duero.
Museo Nunantino (Parte del interior).
Palacio de los Condes de Gómara Claustro de la Colegiata.
Al mercado.—Tipo clásico de la tierra.
Excavaciones en las ruinas de Numancia.
Claustros de San Juan de Duero, (Rayo de Luna.)
Soportales del Collado.
Claustro de San Juan de Duero San Saturio, Patrón de Soria, re-

partiendo su fortuna á los pobres. (Fresco de la Ermita.)
Detalle de los Claustros de San Juan de Duero.
Portada de San Nicolás (hoy en San Juan de Rabanera.)
Orillas del Río Duero.
Interior de la Iglesia de San Juan de Duero.
Ermita de la Virgen del Mirón.
Detalle del Pórtico de Santo Domingo.

La venta del ganado en la Feria.
Ermita de San Saturio, Patrón de la Capital.
Ermita de la Soledad en el Paseo de la Dehesa.
Plaza de San Esteban en día de mercado.
Cada tarjeta vale 0,10 céntimos y la vista general de Soria, de doble tamaño de tarjeta 0,20 idem.

A. Sánchez.

Gran surtido en **Pollizas** de los últimos modelos, desde 5 pesetas una, en adelante.
Buen surtido de **TEJIDOS** para la temporada de invierno.
Collado, 67, Soria. 1

Telegramas.

De Barcelona.

Trigo y maíz extranjeros.

Han llegado á este puerto de Barcelona el vapor **King George** procedente de los Estados Unidos con 5.500 toneladas de trigo.
El vapor **Tordera** con 613 toneladas de maíz.
El vapor **Narthen** procedente de Sydney con 8.850 toneladas de trigo.
El **Valverde** con 546 toneladas de maíz.

Y el vapor **Mambrú** procedente de los Estados Unidos, con 8.400 toneladas de trigo.

Salida y entrada de Vapores.

Ayer tarde emprendió viaje á Buenos Aires y escalas el vapor **Príncipe de Asturias**, de la linera Pinillos, con 602 pasajeros y 1.200 metros de garga general.
El próximo día 21 del actual, es esperado de Buenos Aires y escalas el vapor **Cádiz**, de la Casa Pinillos.

Patatas para semilla.

El vapor **Von Sigundsson** de los Estados Unidos, ha descargado dieciséis mil sacos de patatas traídas pa-

ra semilla para Barcelona y Valencia donde se van á conducir la mitad.

Cerdos y volateria.

Del vapor **Miramar** han sido desembarcados en este puerto 596 cerdos cebados, y 97 jaulas de aves, procedentes unos y otras de Palma de Mallorca.

De Madrid.

Hoy ha firmado el Rey, el decreto convocando á las Cortes del reino para el día 30 del mes actual.

Ha llegado á Madrid, el Inspector general de Sanidad señor Salazar.
Dice que la peste bubónica en Portugal decrece y que se han establecido para España todos los servicios sanitarios.

El señor Dato ha manifestado que el comandante general de Larache continúa en Cuesta Colorada, y que allí no ocurre novedad.
Igualmente reina tranquilidad en Ceuta, Melilla y Tetuan.

El radical Lerroux, que desde ayer está en Barcelona, no ha causado gran efecto con su carta convocando á la reunión de su partido y se cree que de su neutralidad hará aclaraciones aludiendo á Romanones.

Del pretendiente don Jaime de Borbón aunque estuvo en Castellón de la Plana y Valencia, ha vuelto ya al extranjero, y sus ardores bélicos por ahora, están bastante aquietados.

Vapor detenido.

Continúa detenido en Tolón el vapor **Federico** que, al igual que el **Sevilla**, se dirigía á Génova conduciendo súbditos alemanes y fueron detenidos por un crucero que les hizo recalar en aquel puerto.
Al **Sevilla**, según noticias después de hacerle desembarcar el pasaje, se le permitió proseguir su ruta.

De Méjico.

Se sabe por despachos de Méjico que el general Carranza ha ocupado militarmente todas las líneas férreas de la Compañía canadiense «Méjico Tranway Company Ltd.»
De la explotación de esos ferrocarriles se encargará en lo sucesivo el Gobierno.

La sedición del África del Sur.

En despacho oficial de la ciudad del Cabo, se dice que el coronel boer Maritz sólo tiene á sus órdenes 500 hombres, entre los cuales hay bastantes alemanes.
El general Botha, el antiguo gene-

ral en jefe de los boers, que con tan heroico valor se batieron contra los ingleses por la independencia del Transvaal y de la República de Orange, y que, no solo ejerce ahora la presidencia del Consejo de Ministros sino también la jefatura del ejército de operaciones, ha enviado inmediatamente una fuerte columna de tropas contra los rebeldes.

El Corresponsal.

LICOR DEL POLO



Exijase todos los frascos con las etiquetas pegadas al cristal como la de este frac-símile, si cuyo requisito el falsificado.

EL LICOR DEL POLO DE S. DE ORIVE cuenta 44 años de honrosos éxitos mundiales es el dentífico insuperable, de gratísimo perfume, de higiene irreprochable, antiséptico de primer orden, de composición exclusivamente vegetal. Carece de sacarina fenol, salol, timol (ácidos fénico, salicílico y tímico), y de todo otro ácido que llevan varios dentíficos noveles que atacan y destruyen el esmalte dental.

ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedias, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

Soria Tip. del NOTICIERO E SORIA.

ceño porque les pareció que aquellos aplausos eran un insulto al poder real que tanto se había rebajado. Pero don Pedro continuó impasible, y su rostro nada expresó para que los cortesanos desobedecieran sus órdenes. Le siguieron, pues, en silencio y llegaron á la plaza donde se les guardaba un sitio reservado.
En medio de esa plaza, y elevado á cierta altura, veíase el tribunal de los Veinticuatro presidido por el alcalde.
A su derecha y en otro tablado, veíase la estatua de don Pedro revestida con sus insignias. Su pedestal estaba oculto por el paño del cadalso, y el verdugo con su espada en la mano permanecía en pié sobre la plataforma.
En frente de la estatua se hallaba el sitio que acababan de ocupar el rey y sus nobles. La otra parte del círculo estaba destinada á los espectadores. Encuanto á los intervalos que mediaban entre el tribunal y el cadalso, estaban ocupados por la guardia montañesa del alcalde.
No bien apareció el rey, cuando se oyó un redoble de tambores que

sonó más triste por el crepón que les envolvía, esparciendo en el alma de los circunstantes este sordo y lúgubre sentimiento que sólo se experimenta en las circunstancias supremas. Don Pedro lo sintió, lo mismo que los otros, y los nobles que le acompañaban manifestaron su indignación en voz alta; pero el rey les impuso el silencio. Cuando el redoble hubo cesado, levántose un ujier, el cual gritó en alta voz:
—¡Que comparezca el rey don Pedro de Castilla!
—Aquí estoy,—dijo el rey desde lo alto de su corcel;—¿qué me queréis?
—Señor,—contestó el ujier:—estáis citado para oír vuestra sentencia y para ver como se ejecuta.
—¡Insolente!—gritó Juan de Padilla haciendo que su corcel franquease la barrera y dirigiéndose hacia el ujier:
—¡Soldados!—gritó Juan Pascual;—¡prended á ese rebelde!
—El primero que me toque es hombre muerto,—dijo Padilla desvainando su espada.
—¡Juan!—gritó don Pedro, con

SECCION DE AVISOS Y ANUNCIOS

Colegio primario de La Infancia
Lagunas, 7, Soia.

Se admiten alumnos de primera enseñanza y pupilos estudiantes para el Bachillerato y para el Magisterio, con ó sin repaso de asignaturas.

También hay clase de preparación y repasos para alumnos de la Escuela Normal de Maestros.

Notorio es que los alumnos de dicho establecimiento vienen distinguiéndose igual en el Instituto que en la carrera del magisterio. —13—



La Unión y El Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

42 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios.

Seguros sobre la vida.

Subdirector en Soria, á don Rafael Arjona.

Oficinas: Collado, número 22.

Noticiero de Soria.

SE PUBLICA

MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

Precios de suscripción.—Pago adelantado.

En Soria y la Península.

Tres meses.	Seis meses.	Un año.
1 pta. 50 cts.	3 pesetas.	5 pesetas.

En el extranjero, doble precio.

Inserción de anuncios.

Se abonan según el texto que lleven, breve ó extenso, y en la plana que se deseen publicar.

El pago del timbre de cada anuncio lo satisfará la Administración del NOTICIERO.

Comunicados.

Por cada línea se abonará cincuenta céntimos de peseta y solo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.

Esquelas de defunción.

Se cobrarán según su tamaño y plana en que se solicite su publicación.

Balsamo Zoraya

Cura la Eczema, Herpes, Irritaciones, Llagas, Almorranas, y todas las enfermedades de la piel.

Compuesto de productos vegetales, es Anti-séptico, Calmante y Cicatrizante, el mejor remedio para Cortes, Heridas, Quemaduras y Escaldaduras, es el Bálsamo del Hogar y debe tenerse siempre en casa, con su pronta aplicación se obtiene la curación y se evitan graves consecuencias.

Es el mejor y más barato del mundo.

De venta en Farmacias y Droguerías 15

SE ARRIENDA, á pasto y labor en el término de El Pedroso (Sevilla), la Dehesa llamada de «Ventas-Quemadas».—Cabida mil fanegas.—Para tratar en Sevilla, Reyes Católicos, 15. 15

Papel para copiar música en pliego grande y pequeño, buena clase. Librería de P. Rioja en Soria.

Recibos impresos para retirar bultos de mercancías en la Estación del ferrocarril, si á cualquiera persona se le hubiese perdido el talón de facturación. Estos recibos son muy útiles y se venden á precio baratísimo en la Imprenta de P. Rioja, en Soria.

SOLEDADE SANZ

MODISTA, en Sigüenza.

Acaba de recibir un gran surtido de novedades para trajes y abrigos, así como también los últimos figurines de París y Londres para la presente temporada, ofreciendo á su numerosa clientela **ABRIGOS CONFECCIONADOS DESDE 25 PSETAS**, siendo elegante y esmerada la confección de los mismos, así como en todos los demás encargos, particularmente en los de hechura de sastré.

Plaza Mayor-6-SIGÜENZA

NOTA. También remite catálogos y muestras á las señoras que los pidan.

ACADEMIA DE MANUEL GARCIA-ARDURA

Dedicada exclusivamente desde el año 1896 á la preparación para Ayudantes y Sobrestantes de Obras Públicas.

Calle de Santa Isabel, 4, duplicado.—**MADRID.** 82

PAPEL DE MÚSICA—De clase excelente, en plegos de rayado horizontal y apaisado. De venta en la Librería de P. Rioja.

Impresos de FE DE VIDA en buen papel de hilo, sueltas y por docenas á precios muy económicos. Se venden en la Imprenta y Librería de P. Rioja, Collado, 42, Soria.



Legislación mercantil. Indispensable á los comerciantes y contables.—Una peseta.
Teneduría de libros. Sencillas y completas nociones para los que aspiren al conocimiento de tan útil arte. Una peseta.
De venta en Soria, Librería de P. Rioja, Soportales del Collado, 42.

Tarjetas postales de Soria.

Se hallan de venta en la Librería de Pascual P. Rioja, en esta Capital, (Prohibida la reproducción de estas tarjetas.)

Puente del Río Duero. Museo Nunantino (Parte del interior.)

Palacio de los Condes de Gómara Claustro de la Colegiata. Al mercado.—Tipo clásico de la tierra.

Excavaciones en las ruinas de Numancia.

Claustros de San Juan de Duero, (Rayo de Luna.)

Soportales del Collado.

Claustro de San Juan de Duero San Saturio, Patrón de Soria, repartiendo su fortuna á los pobres. (Fresco de la Ermita.)

Detalle de los Claustros de San Juan de Duero.

Portada de San Nicolás (hoy en San Juan de Rabanera.)

Orillas del Río Duero.

Interior de la Iglesia de San Juan de Duero.

Ermita de la Virgen del Mirón.

Detalle del Pórtico de Santo Domingo.

La venta del ganado en la Feria.

Ermita de San Saturio, Patrón de la Capital.

Ermita de la Soledad en el Paseo de la Dehesa.

Plaza de San Esteban en día de mercado.

Cada tarjeta vale 0,10 céntimos y la vista general de Soria, de doble tamaño de tarjeta 0,20 idem.

Banco Aragonés de Seguros y Crédito Sociedad anónima

domiciliada en Zaragoza.

Sección de seguros

Seguros contra Incendios á primas muy económicas. Pídanse condiciones.

Seguros sobre la vida, mixta, dotal, vida entera, combinada (vida y accidentes.)

Subdirección en Soria.—Don José Sanz Oliveros, Canalejas, 4. 52

LIBRO SORIANO

NOMENCLATOR

Histórico, geográfico estadístico y descriptivo de la provincia de Soria.

Esta publicación es muy útil para las Oficinas oficiales y particulares, Corporaciones, Ayuntamientos y Juzgados Municipales, para las escuelas de primera enseñanza, Guardia Civil, etc. etc. y á cuantas personas deseen conocer la historia de esta provincia y la de cada uno de sus pueblos, sus costumbres y usos; sus producciones actuales y las susceptibles de introducir; las reformas que reclama hasta en la industria; el movimiento de población desde 1880: los sedimentos mineros por explotar; las vías de comunicación de cada pueblo con la Capital y distancia que las separa; cuantos datos, en fin, precisos para recorrer toda la región sin necesidad de mentor alguno.

Consta de 648 páginas, bien encuadrado, y sólo cuesta cuatro pesetas, pudiéndose adquirir en Soria, en la Librería de P. Rioja ó en casa del autor don Manuel Blasco, Lagunas número, 7, Colegio de niños.

REAL ESCUELA de Ingenieros Electricistas y Escuela militar agregada.

Gabinetes, Laboratorios, Talleres y Central Eléctrica: **Sarriá - Barcelona.**

La carrera se cursa en seis semestres, debiendo matricularse, para el que empieza en 1.º de Octubre, del 20 al 30 de Septiembre.

Detalles: Director administrativo, **Domingo Bou, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.**

—68—

voz firme y sonora;—retírate; yo lo mando.

Pañilla envainó su acero é hizo salir del círculo á su caballo.

Oyóse un murmullo entre el pueblo y su atención fué creciendo.

—¡Don Pedro de Castilla!—gritó Juan Pascual levantándose:—estáis convicto de haber ejecutado voluntariamente un homicidio en la persona del guardian de noche Antonio Méndez cuando se hallaba en el ejercicio de sus funciones, y este crimen se castiga con la muerte.

Oyóse una tempestad de exclamaciones, que degeneró en prolongado murmullo.

El pueblo empezaba á creer que aquel juez iba muy lejos.

—¡Silencio!—gritó don Pedro;—dejad que el magistrado cumpla con sus deberes.

Todo el mundo calló.

Así, pues,—añadió Juan Pascual con la mayor sangre fría,—yo pronuncio contra vos la sentencia de muerte. Pero como vuestra persona es sagrada y como nadie sino Dios, que ciñó la corona á vuestra frente, puede tocar vuestra cabeza, yo man-

—65—

pero el rey les contestó que se hiciese todo como lo había ordenado, y que no hubiese en la plaza más guardias que los que asistían de ordinario en las audiencias que presidía el primer magistrado de Sevilla. Lo único que les permitió fué que le siguieran una docena de nobles pero sin armas, y después de haberles hecho jurar que sucediese lo que sucediese no harían absolutamente, nada á menos de que él les diera sus órdenes.

No bien le vió el pueblo, cuando éste le saludó con esos gritos y aclamaciones que oyen rara vez los monarcas, Don Pedro estimó lo que podía valer aquella muestra de entusiasmo; lo que en él aplaudía el pueblo, era su obediencia á la ley y no su majestad. Continuaba avanzando hacia la plaza, cuando de pronto unos guardias le detuvieron y le indicaron que siguiese otro camino. Los nobles intentaron defenderle; más don Pedro les recordó su promesa y les dió ejemplo de obediencia tomando por la calle anteriormente indicada. Crecieron la aclamaciones, y los nobles fruncieron el

IMPRESA de P. Rioja.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos, tarjetas de visita, recibos, talonarios, cartas, facturas, oficios, B. L. M., esquelas de defunción, recordatorios, y todos cuantos trabajos se encarguen en el establecimiento tipográfico de

Inserción de anuncios.

Se abonan según el texto que lleven, breve ó extenso, y en la plana que se deseen publicar.

El pago del timbre de cada anuncio lo satisfará la Administración del NOTICIERO.

Comunicados.

Por cada línea se abonará cincuenta céntimos de peseta y solo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.

Esquelas de defunción.

Se cobrarán según su tamaño y plana en que se solicite su publicación.

NOTICIERO DE SORIA

QUE SE PUBLICA

MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

Precios de suscripción.—Pago adelantado.

En Soria y la Península:

Tres meses.	Seis meses.	Un año.
1 pta. 50 cts.	3 pesetas.	5 pesetas.

En el extranjero doble precio

Gran Taller de Modista DE SUCEORES DE Remigia García CALATAYUD

Esta casa tan conocida y acreditada en

esta Capital y su provincia, tiene siempre á disposición de su distinguida clientela y señoras que quieran honrarle con sus encargos, las mas altas novedades de temporada de géneros y figurines Extranjeros. La plaza de Soria la visita en las dos temporadas y para encargos especiales pasa previo aviso.